

## editorial



Dr. José Santos Carrillo Baracaldo Subdirector de *Científica Dental* 

Una vez más, orgulloso de pertenecer al COEM y agradeciendo como siempre a todos los miembros y colaboradores de la revista, y en especial al director Prof. Calatayud, por el honor de inaugurar el editorial del año 2019. Os deseo a todos un venturoso año cargado de SALUD, DINERO Y AMOR (no sé si se cumplirá, pero que no sea por no desearlo).

Nuevamente, comenzamos el año con trabajos de muy buen nivel científico que pienso que nos pueden ayudar en la labor más importante que todo graduado o licenciado en ciencias de la salud debe tener asumida en su día a día, me refiero al diagnóstico y plan de tratamiento de nuestros pacientes. Es en ello en lo que realmente deberíamos centrar nuestros esfuerzos. Nuestra responsabilidad deriva de esta misión. Nos preparamos y nos formamos para ello. La ética y los valores deben prevalecer por encima de cualquier otro tipo de interés. Las revisiones y lectura de revistas profesionales actualizadas, como esta, pienso que nos deben ayudar en esta sublime tarea. Nadie diagnóstica algo que no conoce. Así se puede prever lo inusual y también, lo anecdótico, con lo cual nuestros pacientes tendrán una mayor seguridad.

Trabajos como los presentados en este número van a contribuir seguramente en la línea de los párrafos anteriores. Entre ellos, tenemos uno que relaciona el desgaste dental severo y síndrome de apnea-hipo apnea del sueño (SAHS). El desgaste dentario puede ser un indicativo de que el paciente padezca otro tipo de enfermedades asociadas como la que nos ocupa. En otro trabajo se habla de las posibles implicaciones periodontales del abuso del cannabis. Es aconsejable tener este factor de riesgo en cuenta al realizar la historia clínica preguntando siempre por el consumo de cannabis sin ningún tipo de cortapisa.

La detección mediante técnica de GCMS de alto contenido de Bisfenol A en cementos de uso endodóntico nos avisa del potencial tóxico de este producto en la mayoría de los cementos estudiados, comparativamente con los niveles aceptados en Europa de este producto en los envases de productos alimentarios.

¿Qué hacer si durante las maniobras de extracción del tercer molar este se desplaza al seno maxilar? El Dr. Ruiz Sáenz nos indica en su trabajo cuál es el camino más correcto.

Un porcentaje de nuestros futuros pacientes serán cada vez de mayor edad. Cómo percibe la profesión este tipo de pacientes y qué conocimientos necesita para su correcto tratamiento, es algo que se valora en el trabajo titulado "Encuesta sobre las inquietudes y el grado de conocimientos y percibido por la profesión dental en Gerodontología".

Varios trabajos se ocupan de pacientes con enfermedades intercurrentes, que pueden ser causa de complicaciones graves si no son tenidas en cuenta a la hora de desarrollar sus tratamientos. Entre otros, en este número nos ocupamos de: "Manejo odontológico



del paciente con EPOC", "Manejo y consideraciones clínicas de los pacientes asmáticos en la consulta dental" o del "Manejo odontológico del paciente con trastornos de la alimentación".

Otro trabajo de este número titulado "Anomalías de la forma en dentición permanente" nos indica como, en bastantes ocasiones, se necesita un abordaje multidisciplinar a la hora de enfocar un tratamiento adecuado.

La Implantología, como no podía ser de otra forma, también se encuentra bien representada en dos trabajos. El primero se refiere a "Estabilización clínica de los tejidos periimplantarios mediante la combinación de la técnica 'Socket Shield' y el pilar múltiple PGMU2" y el segundo realiza una revisión de la literatura relativa al "Aumento de tejido blando peri-implantario. ¿Qué momento temporal y técnica quirúrgica debo emplear para conseguir que mis resultados sean predecibles?"

Recibid un fuerte abrazo de todos los que componemos Científica Dental.